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本报讯 （记者吕占伟）搭建在

东环路点式楼 2 号楼过道上方的

雨棚已存在 15 年，长期以来，在有

关“雨棚该拆还是该留”的问题上，

居民意见不一。近日，在市 12345

民呼必应中心的干预下，卫东区东

环路街道环东社区对该院居民进

行走访调研，并向消防部门咨询，

最终拆除了该雨棚。

国庆节前夕，部分市民通过平

观新闻 12345 民呼必应掌上平台

留言：“东环路点式楼 2 号楼违建

雨棚遮挡消防通道多年，建议尽快

拆除！”市 12345 民呼必应中心将

相关诉求派单给卫东区东环路街

道处理。该街道立即安排工作人

员前去查看核实，发现东环路点式

楼 2 号楼位于东环路与矿工路交

叉口北侧数百米处，楼道狭窄，一

处搭建在户外主通道的雨棚已存

在 15年；因雨棚上方居民楼上曾多

次出现掉玻璃等高空坠物现象，存

在巨大安全隐患，因此，一部分居

民以“雨棚能用来遮挡高空坠物，

保护行人安全”为由要求保留雨

棚，一部分居民则认为雨棚的存在

导致车辆乱停乱放，影响消防通道

正常通行。

10月 12日，该街道环东社区党

委书记李华告诉记者，环东社区及

时联合东环路点式楼2号楼的楼栋

长收集了居民是否同意拆除雨棚

的意见。“这幢楼共有 28 户，15 户

居民同意保留雨棚，其余居民对保

留雨棚持中立或反对意见。社区

又邀请辖区消防部门前来察看，经

鉴定该雨棚的存在弊大于利，应第

一时间拆除整治。10月 8日，该雨

棚已拆除完毕，确保消防通道可以

顺畅通行。”

李华表示，对于东环路点式楼

2 号楼可能出现的高空坠物现象，

该社区将加大管理力度，并加强向

居民宣传有关高空坠物的法律知

识，增强居民法律意识，提高居民

的安全意识。

社区调研走访解难题

居民楼雨棚拆还是留？

本报讯 （记者李科学）“涵洞

积水问题反映后很快就解决了，为

民呼必应的办事效率点赞！”10 月

12 日，市民王先生高兴地说，并给

出“五星”好评。

王先生家住市城乡一体化示

范区湖滨路街道井营村。井营村

井时线铁路涵洞是该村村民出行

的主要通道，但前一段因持续降雨

造成积水，导致通行不便。王先生

遂通过平观新闻 12345 民呼必应

掌上平台反映了问题，希望相关部

门能抓紧时间疏通。

经平台审核，市热线办派单，

井营村相关人员接诉后及时赶往

现场，对下水口堆积杂物进行了清

理，并对积水进行抽排。很快，道

路通畅了。

“井营村井时线铁路涵洞桥下

地势较低。每逢强降雨等极端天

气时，污水管内污水量超出下游污

水处理厂处理能力，导致中上游管

网内大量污水倒灌，使得该处涵洞

桥下排水不畅影响通行。”市城乡

一体化示范区相关人士表示，针对

王先生所反映的积水问题，井营村

将进一步加强巡查监管，遇强降雨

提前介入，及时采取清理堵塞杂

物、劝导行人绕行等措施，最大限

度避免影响通行情况发生。

王先生给出“五星”好评

示范区一涵洞积水 反映后快速解决本报讯 （记者王代诺）“建筑垃圾

遍布楼顶，楼板严重泡水漏水，造成安

全隐患。”日前，家住公园北街与曙光街

交叉口附近的赵先生通过平观新闻

12345民呼必应掌上平台反映道。

“前几年创文创卫的时候，施工人

员将建筑垃圾隐藏到隔热层下面和堆

积到楼梯间的楼顶，至今未处理，造成

楼梯间严重漏水，希望管理部门能帮忙

解决。”赵先生说。

对此，新华区湛河北路街道通过市

12345民呼必应中心回复：“经工作人员

核实，诉求人反映情况部分不属实，该

楼层建筑垃圾非我单位工作人员开展

创文创卫工作时遗留，为顶层住户修理

房顶漏水时遗留。关于诉求人反映的

楼道内漏水问题，因通往楼顶的天井盖

板丢失，导致该栋楼雨天漏水，现已安

排工作人员制作新的盖板进行更换，防

止雨水倒灌。”

那么，对于楼顶遗留的建筑垃圾以

及楼梯间的漏水情况，该如何处理呢？

记者联系了湛河北路街道负责 12345民

呼必应的工作人员。

“对于居民的投诉，我们也多次实

地查看了解情况。因为该楼栋年代较

久，楼道狭窄，吊车等进不去，我们将上

报领导，进一步研究更好的处理方式，

还居民安全舒适的居住环境。”该工作

人员说。

垃圾清运及时与否，是事关小区文

明底色靓丽与否的第一层考验。然而，

最近几天，有数位市民“闹心”于所住小

区的垃圾，并通过 12345 民呼必应平台

文明城市创建通道发出了“求助”。

家住昌盛小区的居民反映：“2单元

楼道内卫生极差，垃圾堆放如山，影响

通行。”

对此，湛河区九里山街道回复：“反

映问题属实。该楼道杂物为居民私自

堆积，九里山街道办事处已安排人员对

其进行清理，下一步将在小区内加大宣

传力度，严禁在楼道内私自堆积杂物。”

此外，家住大乘领仕馆的市民反

映：“小区内部西侧堆放垃圾，一下雨臭

气熏天，投诉 12345平台多天后，经相关

部门调查反馈后答复西侧无空地，后经

再投诉反馈有空地无垃圾。”

10 月 10 日，该市民再次附加照片、

视频向平观新闻 12345民呼必应平台反

映了这一问题。“望有关部门实地调查

真正处理问题，让居民切实享受文明城

市创建的果实。”该市民说。

目前，该诉求已被平台受理，正在

交办中。

小区垃圾让人闹心 12345平台来督办

“剪纸要注入自己的情感，你只有

投入进去，作品才能有灵魂。”10 月 8

日，在新华区湛河北路街道八中北街社

区弘毅书院，郭巧连手中的剪刀在大红

色纸上如穿花蝴蝶般上下游走，一个五

星照耀下的天安门“破”纸而出，惟妙惟

肖。她一边细致地处理着作品的细节，

一边耐心地向身边的三名学生讲解剪

纸的注意事项。

“我佩服郭老师的技术，更敬佩她

走到哪助人到哪的为人。”社区居民辛

燕夸赞道，她已跟着郭巧连学了两年的

剪纸技艺。20余年来，郭巧连将自己毕

生所学义务传授给身边的人，学生已发

展到 300余人。

受外婆影响行好事做好人

郭巧连从小跟着外婆和外公生活

在汝州农村。外婆和外公虽然行医，但

外婆的针线功夫和剪纸技艺也是一

流。郭巧连好学，十几岁就跟着外婆学

习手艺。

抽线、配线……郭巧连是外婆的小

助手，外婆年纪大，眼神不好，很多精细

的活儿都由她来负责。很多剪纸作品，

外婆剪个雏形，剩下需要精雕细琢的活

儿也都由郭巧连完成，剪纸里面的毛刺

部分很难处理，为了协助外婆，她是从

最难的那部分开始学起。

“外婆教会我，要行好事做好人。”

郭巧连耳濡目染，一直牢记外婆的教

导，“有一天我也要成为外婆那样的

人。”

1990年，55岁的郭巧连跟着儿女来

到市区生活，逢年过节她都会给邻居的

孩子们做双虎头鞋，做件花衣裳，做个

小香囊。谁家有喜事，她也会主动搭把

手，帮忙剪喜字。

虎头鞋虽小，制作过程却十分讲

究，要经过打袼褙、裁剪、纳鞋底、绣虎

脸等几十道工序。“还没见过这么好的

手艺，太好看了。”邻居们拿着虎头鞋爱

不释手。久而久之，郭巧连的好手艺在

周边传开了，很多市民慕名而来，希望

跟着她学习技艺。不到一年，郭巧连就

收了 7个徒弟。

义务教学传授技艺

2016 年底，一次偶然的机会，郭巧

连结识了市志愿者协会志愿者。“既然

您有这么好的手艺，又有一颗善心，不

如加入我们帮助更多的人。”志愿者邀

请郭巧连加入协会。

为了将郭巧连的手艺传承，协会专

门在新华区西高皇街道温集村腾出 3

间空房子，作为郭巧连的教学基地。周

末时间，很多志愿者都会跟着郭巧连在

此学习技艺。

郭巧连经常跟着协会去山区看望

困境儿童，孩子们生活的艰苦牵动着她

的心。“我除了会点传统技艺，其他也没

啥能给孩子们。让我把技术送给山区

儿童吧。”听了郭巧连一席话，市志愿者

协会会长周俊范激动地从凳子上站起

来：“您说得太好了，您送的是精神文

化，我们会大力支持。”

在市志愿者协会的协调下，2017年

下旬，郭巧连在鲁山县熊背乡留守儿童

家园和留守儿童幼儿园，为当地的留守

儿童和困境儿童上了第一节传统文化

课，教孩子们剪纸技艺。孩子们没有接

触过剪纸，都觉得很新奇，郭巧连手把

手教孩子们从最简单的树叶、花瓣和小

动物剪起，让大家对传统文化有些初步

认识，引起他们的兴趣。

每到六一儿童节，郭巧连还会给

孩子们做花式香包，并准备好针线、布

料和香料，带着孩子们上手工课。“我想

把这些孩子带出大山，让他们知道中国

传统文化的博大精深。”就这样，郭巧连

为孩子们上了一年的传统文化课。很

多孩子受她影响，目前还经常打电话向

她请教剪纸和刺绣知识。

2017年，郭巧连在新华区湛河北路

街道八中北街社区的帮助下，成立了

“郭巧连大师非遗传承工作室”，义务为

市民传授刺绣、剪纸等技艺。

“老师，跟您学习收费吗？”郭巧连

的学生刘玉霞跟着她学习制作香包 1

年，她曾经问郭巧连收费问题。“跟着我

学，材料都帮你准备好。”郭巧连笑着

说，“用自己所学帮助别人，我觉得很快

乐，这是从小到大，刻在我骨子里的信

仰。”

尽己所能帮扶他人

除了把精神文化传递给周边人，郭

巧连还从自身做起，扶危济困。“我也过

过苦日子，知道处于困境中的人有多

难。”从 1990年起，郭巧连就开始资助困

境学子。从汝州、郏县到市区，她看不

得有志气的孩子没学上，受她帮助的

孩子有 10 余人，500 元、1000 元、2000

元……她总是自掏腰包，给孩子们打生

活费。

2022年高考，郭巧连得知 4名家住

鲁山的困境学子，在市一高考完试后无

人接送，心疼不已。她发动多名爱心人

士为孩子们送上鲜花和香包，并带孩子

们吃大餐，祝大家金榜题名。爱心人士

当天还把孩子们送回鲁山的家中。“我

瞅着其他孩子都有父母接送，这几个孩

子眼巴巴看着，实在不忍心。”郭巧连

说。

生活中，郭巧连有一群老朋友。她

从朋友那里得知，很多孤寡老人没有儿

女照顾，生活很可怜，她就想帮大家一

把。“虽然我也是老人，但我有儿女孝

顺。”逢年过节，郭巧连都会带着爱心人

士和志愿者，前往社区孤寡老人家中以

及周边敬老院，为老人们送粽子、牛奶、

香包等，她还会为大家做衣服和鞋。

10余年来，郭巧连还时刻关注着我

市的抗战老兵。今年农历八月十五，她

前往郏县、宝丰、舞钢等地看望抗战老

兵。“这些老兵大多 100 多岁，去之前我

都会打听他们的衣服尺寸。”郭巧连几

乎每次都会带上剪好的寿字和新做的

衣服，去看望这群曾为祖国抛头颅洒热

血的老人，“今年我的视力下降，没把衣

服赶出来送给他们，很遗憾。”

面对汶川地震、郑州 7·20 暴雨等

灾害，郭巧连还号召爱心人士捐款捐

物，支援灾区。接下来，郭巧连还要去

老年大学教学，丰富老人的老年生活，

让鹰城市民得到更多“看得见、摸得着”

的文化实惠。

（本报记者 王亚楠 文/图）

郭巧连：用爱心传递文化正能量

本报讯 （记者王亚楠）“感谢

大家的帮助，才让我这些柿子没有

烂在地里。”10月 12日，郏县堂街镇

龙王庙村 72岁村民赵成新激动地

说，至此赵成新40余亩（1亩≈666.67

平方米）的柿子终于被卖出去。

几年前，赵成新在龙王庙村承

包了一个山头，百余亩地里种满了

柿子、桃子、石榴等水果。秋天正

是柿子成熟的季节，但今年大家对

柿子的需求量不大，再加上赵成新

年纪大，身边缺少帮手，无法外出

售卖，导致大量柿子滞销。

9 月下旬，得知赵成新的柿子

滞销后，市鸣慧社会工作服务中心

联合郏县堂街镇社工站开展助农活

动。社工分工协作，通过抖音直播

和线下推广，帮助赵成新售卖柿子。

“有几天下大雨，社工还坚持

走街串巷，联络销售渠道，大家的

衣服都湿透了，鞋子和裤子上全是

泥巴。”市鸣慧社会工作服务中心

负责人赵子鸣说，截至 10 月 11日，

赵成新的柿子已基本售空，“助农

活动还在继续，希望此举可以为乡

村振兴‘加把火’。”

社工帮扶助力果农增收

本报讯 （记者毛玺玺）沿街两侧居

民楼的防护网被要求拆除，居民不解，

通过市 12345 民呼必应热线平台留言，

想要知道个究竟。

居民诉求中说的事儿，源自卫东区

优越路街道园丁社区辖区园丁路提档

升级。10 月 12 日，提起该诉求件，卫东

区优越路街道园丁社区党委书记司永

年说：“我们的出发点和落脚点都是为

了惠及更多群众，12345 民呼必应平台

上居民的留言我们很重视，第一时间进

行了回应。”

园丁路有一定年代了，随着我市创

文工作的推进，“老”路沿线环境要随之

提档升级。今年中秋、国庆长假期间，

优越路街道不少干部几乎无休，有一

项工作就是对园丁路沿街改造提档，

打造示范街。其中，规范道路两侧市

容市貌秩序，消除沿街楼体消防安全隐

患是重点。

9月 30日，园丁社区向园丁路沿街

居民下发了一份告知书，表示要对临街

楼住户的防盗窗（网）进行拆除。“我们

开了多次现场工作会，每次都要求把好

事做好，多听听群众诉求。”优越路街道

党工委书记冯俊超说，考虑到群众自行

拆除需要一定费用且存在不便，10 月 2

日起，街道出资调集作业车辆、组织专

业人员帮助群众拆除。

创文，为了惠民，也要赢得群众理

解和支持。优越路街道二级主任科员

孙嵩杰以及党工委委员、政法委员、武

装部长李恒，和司永年还一起带着网格

长、工作人员，联合卫东区消防大队，以

上门走访、电话沟通、张贴通告等形式

逐家逐户做群众工作。“在和群众沟通

期间，大部分居民很支持。也有少部分

群众不理解，一下子拆除确实心里不舒

服，但是社区这样做是有依据的，希望

居民相信，示范街打造出来后会让更多

人受益。”司永年说。

司永年说的依据，指的是《平顶山

市城市市容和环境卫生管理条例》第三

章第十一条。优越路街道办事处党政

办科员吉臣明向记者出具了该条例的

内容，第十一条写到：“建筑物所有权人

应该保持建筑物外立面整洁、美观，不

得擅自改变外立面结构。”“主要街道两

侧和重点区域的建筑物外立面不得安

装防盗网等设施设备，应当符合国家和

省、市城市市貌标准。”

“依据此，也为了推进创文工作，我

们须对园丁路两侧临街所有超出墙体

立面或未设置逃生窗的防盗窗、防盗

网、自改飘窗等进行整治。拆除的是

超出墙体外立面以及没有预留逃生窗

（通道）的防盗窗（网）。”吉臣明说，居

民可以安装防盗窗（网），但一定要从

安全角度出发，不要超过墙体外立面、

采用坚固耐用的不锈钢材质、同时预

留好逃生窗，确保在突发情况下的应急

逃生。

园丁路提档升级改造包含线缆入

地、下水管涵疏通、两侧环境综合整治、

门头改造、消防安全整治、主干道及人

行道重新铺设、道路景观提升改造等，

旨在推进创文，惠及更多群众。“感谢

群众关注我们的工作，群众的意见我

们会认真对待，接受居民监督，与居民

携手打造园丁路沿线示范街道、周边

精品庭院，把好事做好，实事做实。”冯

俊超说。

社区回应：依规而为，打造示范街惠及更多人

居民楼沿街防护网为什么要拆？

用毕生所学，造福一方百姓。

——郭巧连

郭巧连是市非物质文化遗产代

表性传承人、省高级民间艺术师、中

国民间文艺家协会会员、市志愿者

协会志愿者。她热衷公益多年，经

常去乡村为儿童普及非物质文化遗

产知识，并成立了“郭巧连大师非遗

传承工作室”。

人 物 名 片

郭巧连（右二）正在指导学生学习剪纸

本报讯 （记者王亚楠）为进一

步推进“五社联动”机制，让“一老

一小”和更多的特殊群体感受到社

会各界的关爱，近日，市有家社会

工作服务中心石龙区龙河街道社

工站，在龙河街道贾岭社区开展志

愿服务活动，辖区 20余名孤寡、高

龄老人和 6名困境儿童欢聚一堂，

感受到了大家庭的温暖。

当天上午，在社工的带领下，

老人和孩子共同高唱《东方红》《南

泥湾》等经典歌曲。暖场小游戏

“猜戏曲名”，更是激起老人们的兴

趣，大家踊跃参与，活动现场充满

了欢声笑语。社工还为6名困境儿

童发放了书包、月饼等爱心物资。

“小关爱”托起“大幸福”

本报讯 （记者王春霞）10月 12

日上午，2023 年平顶山市“红会送

医计划”——健康义诊走进叶县邓

李乡启动仪式在马湾村举行。来

自市第二人民医院、市中医医院的

20 多名专家为村民检查诊断、送

医送药，让群众在家门口享受到市

级专家的优质服务。

当天上午 8时许，市二院红十

字志愿服务队、市中医医院红十字

志愿服务队的专家们乘车赶到了

邓李乡马湾村，他们不仅携带了大

量慢性基础病常用药及突发疾病应

急药物，还带来了彩超、心电图、血

压、血糖等相关检查设备。同时，叶

县卫健委调配了一辆移动生化检查

车，可现场完成血常规、支原体及肝

肾功能的检查。市中医医院还准备

了大量清火的菊花茶、竹叶茶。

77 岁的王春香老太太来到市

中医医院内一科副主任医师杨士

杰面前，诉说自己经常反胃、口干

口苦、头晕等诸多不舒服，杨士杰

认真为老人把了脉，看了舌苔，询问

病史、饮食、睡眠等情况，判断老人

有胃炎、食管反流、脑供血不足等

症。他现场为老人开了西药铝碳

酸镁咀嚼片，叮嘱老人嚼碎吃，又

给老人开了中药处方，让老人回去

之后照方抓药，用来调理肝、脾、

胃。按照西药处方，医务人员当场

给老人免费发了一盒铝碳酸镁咀

嚼片和一包清火茶。王老太太感

动地说：“市里的专家来到家门口

给俺瞧病，真好！”

据市红十字会副会长李元玉

介绍，自 2015 年以来，市卫健委、

市红十字会共组建 8 支红十字志

愿服务队，皆由医院各科室专家组

成。截至目前，这些专家志愿者深

入 基 层 开 展 送 医 送 药 活 动 已 达

500多人次，受到群众广泛好评。

“红会送医计划”走进叶县邓李乡


